

## EDITORIAL

*Apertura institucional, intercambio y debate fueron las premisas de nuestro reciente Congreso que queremos ver reflejadas en este número de la revista. Apertura hacia las diferentes teorías que hacen al pluralismo desplegado en intercambios, tanto desde la perspectiva histórica como actual, habilitando el diálogo entre autores y comentaristas.*

*La propuesta presente de continuar con la temática del número anterior: "Desafíos del psicoanálisis Contemporáneo" título de dicho Congreso de agosto 2010, enriquece la producción: se editan trabajos presentados, así como otros que se relacionan con la misma temática. Algunos de ellos de psicoanalistas que han presentado en el exterior y otros que han sido escritos para este número.*

*Tenemos el honor de editar el plenario "La clínica psicoanalítica en el contexto de cambio", con motivo del festejo de los 100 años de la API., dando cuenta de los cambios producidos en la práctica y los cambios por formular, que hoy solo pueden ser relatados para hacerlos trabajar psicoanalíticamente. En ella estuvieron presentes: el presidente de la Asociación Psicoanalítica Internacional, el Dr. Charles Hanly, Dr. Claudio Eizirik (Soc. Psic. Porto Alegre) past president de IPA, Dr. Pedro Boschan (APdeBA), Dr. Marcio de Freitas Giovanetti (Soc. Psic. de San Pablo), Dra. Fanny Schkolnik (APU), Dr. Abel Fainstein (APA) coordinador participante y organizador del debate, quien formuló preguntas a los panelistas. Los lectores tendrán así oportunidad de tomar contacto con diversas y renovadas posturas acerca del psicoanálisis contemporáneo. Este Plenario postuló los grandes ejes por los que las diferentes temáticas se desarrollarían: el futuro del psicoanálisis, función de las teorías y los cambios producidos por nuevos desarrollos clínicos como acontecimientos sociales. ¿Cómo pensamos las nuevas subjetividades, la masificación,*

*la hospitalidad y la función testimonial del análisis? ¿Las modificaciones en la técnica acompañan los cambios teóricos y sociales?*

*El Dr. Charles Hanly nos recuerda los objetivos fundamentales de nuestra asociación, retomando las ideas de S. Freud en la fundación de la API: "1) La necesidad de sostener las verdades fundamentales acerca de la naturaleza humana de las posibles influencias diluyentes debido a su popularidad. 2) Mantener los estándares en la formación, como asimismo los estándares éticos y profesionales practicados por las sociedades componentes. 3) Proveer una comunicación científica, clínica y profesional con apoyo mutuo."*

*El Prof. Pedro Boschan plantea el problema epistemológico del "status ideológico del conocimiento, que pasó de las certezas a lo Newton a las teorías del caos o de la complejidad: afectando nuestros modos de pensar lo que pensamos".*

*El Dr. Claudio Eizirik centra su postura en la preocupación por lo que sucede en la mente del analista, señalando el descubrimiento que se viene haciendo en otras regiones del pensamiento de los Baranger acerca del "campo analítico". Conjuga nuestra tradición rioplatense con las formulaciones teóricas actuales como la de Antonino Ferro.*

*El Dr. Marcio de Freitas Giovanetti se plantea el problema de lo permanente, ya que como dice W. Benjamin, como hombres completamos nuestra evolución hace miles de años, pero como especie recién comenzamos. Esto lo muestra a través de un caso en que la globalización se vuelve subjetiva y los "no lugares" colocan al analista en el lugar de referente perdido.*

*Por último, la Dra. Fanny Schkolnik se refiere a los cambios fundamentalmente en la estructura familiar, el lugar de la mujer y la inestabilidad laboral como motivos de malestar frecuentes en*

*su experiencia psicoanalítica. Desde el lugar del analista resalta la importancia de sostener los conceptos fundamentales como el de inconciente, conflicto psíquico y sexualidad. La transferencia y especialmente la contratransferencia adquieren mayor importancia, así como se replantea los temas de la neutralidad y la abstinencia. Destaca la importancia del papel del "otro", incluso más allá de las palabras, como lo expresa el escritor Paul Claudel en "La nieta del Sr. Lhyn", que la autora toma como ejemplo donde se muestra el desamparo y el desarraigo que solo la presencia de otro hace tolerable.*

*A partir de los trabajos presentados, la Comisión de Publicaciones evocó un trabajo de los años 80 del Dr. José Luis Brum editado en la R.U.P., titulado "El cuerpo en el transexual", comentado por el Dr. Rodolfo Moguillaski (APdeBA) a la luz de nuevas perspectivas.*

*El Dr. Ricardo Bernardi, con su incansable espíritu de búsqueda, retoma la obra del Dr. Gilberto Koolhaas, psicoanalista uruguayo, para pensar acerca de cómo y en qué momento se introdujo el pensamiento de J. Lacan en nuestro medio. Dicho artículo es comentado por el Dr. Marcelo Viñar y por el Dr. Juan Carlos Capo. Este último, con sus aportes, gestó un nuevo trabajo acerca de la introducción del pensamiento lacaniano en el Río de la Plata.*

*Este año fue particularmente fructífero en encuentros y congresos en el exterior, es así que la psicoanalista Beatriz de León de Bernardi nos cedió un trabajo presentado en un Plenario en el Congreso de Fepal, (Bogotá, setiembre 2010), cuyo título "Transferencia, contratransferencia y vínculo: enfoque clínico" nos hace confrontar a nuevos desafíos.*

*Solo nombro algunos de los trabajos. La lista es extensa y de temas variados, pero todos ellos tocan y evocan nuevas propuestas de nuestra práctica psicoanalítica actual.*

*Esta revista pretende dar cuenta tanto de los cambios de nuestros pacientes como de nosotros mismos, diálogo teórico clínico que promueve nuevas interrogantes.*

*Como broche de esta edición, se edita "El concepto de encuadre en la Revista Uruguaya de Psicoanálisis (1956-2010) y en la Biblioteca de la Asociación Psicoanalítica del Uruguay" (Comité de Biblioteca Virtual de APU). La posibilidad de haber instrumentado la biblioteca virtual es un paso relevante y que ha llevado mucho esfuerzo, compromiso y trabajo de todo un grupo.*

*Nuestra Comisión se despide con este número de un nuevo período editorial con alegría por la tarea cumplida, un entrañable compromiso con nuestra institución y agradece a todos los psicoanalistas nacionales y extranjeros que han contribuido a la producción de la misma.*

Por Comisión de Publicaciones  
Nancy Delpréstito